
 

 

 

 

 

Communiqué de presse 

#Artisanat / #Bâtiment / #UNA / #jpccapeb2015 

 

Innovation, formation, rénovation énergétique, RSE, BIM, … 
les Présidents des Unions Nationales Artisanales de la CAPEB 
reviennent sur les projets du Bâtiment pour cette année 
  
Paris, le 15juin 2015 - En prévision des Journées Professionnelles de la Construction qui auront 
lieu à Marseille du 25 au 27 juin 2015, les Présidents des huit Unions Nationales Artisanales de la 
CAPEB sont revenus sur les grands enjeux de leurs métiers. Voici un aperçu des principales 
tendances qui se sont dessinées lors des quatre conférences. 
 

2 juin 2015 : Peinture-Vitrerie-Revêtements et Métiers et 
Techniques du Plâtre et de l’Isolation 

 

 

 

© CAP

EB 

Jean-Jacques Châtelain, Président de l’UNA 

Peinture-Vitrerie-Revêtements, a insisté sur 

l’importance de la RSE, Responsabilité sociétale 

des entreprises et a rappelé l’importance que ses 

métiers accordent à l’innovation des matériaux 

et aux techniques d’application respectueuses de 

l’environnement :  

 

« Aujourd’hui, les clients favorisent les artisans 

qui s’engagent pour la société. Il y a quelques 

années, certains peintres ont fait le pari 

d’améliorer les conditions de travail de leurs 

salariés, d’investir dans une flotte de véhicules 

électriques et aujourd’hui ils en récoltent les 

fruits avec des carnets de commandes remplis 

pour les six prochains mois ! notre clientèle est 

en pointe sur les nouveaux produits tels que les 

peintures qui améliorent la qualité de l’air 

intérieur ou encore les peintures naturelles » 

 

David Morales, Président de l’UNA Métiers et Techniques du Plâtre et de l’Isolation, a fait le point 

sur la réglementation sismique qui voit enfin la publication de l’arrêté sur les plafonds, cloisons et 

doublages (soit les « éléments non structuraux »). « La profession sait maintenant à quoi s’en tenir : 

3,50 mètres sous plafond et 25 kg par m2 n’entrainent pas d’obligation de notre part. Dans le cas 

contraire, une étude technique est exigée »  

 

Par ailleurs, il fait de la prospective en expliquant les nouvelles utilisations possibles de la 

modélisation des données du Bâtiment (BIM). « Quand tous les acteurs du marché auront arrêté le 

modèle de maquette numérique compatible avec les outils de chacun, cela aura des répercussions 

positives sur les chantiers neufs et aussi dans la rénovation. Ainsi, les artisans travaillant sur un 

même chantier pourront mieux se coordonner, il sera aussi plus facile de répondre aux appels 



d’offres. Nous disposerons d’un outil d’aide à la vente et à l’entretien à travers ce carnet de santé 

du bâti. » 

 

4 juin 2015 : Charpente-Menuiserie-Agencement et Serrurerie-

Métallerie 
 

Gilbert Olivet, Président de l’UNA Serrurerie-

Métallerie, a présenté le projet de label 

spécifique à la serrurerie métallerie, un 

dispositif simple qui permettra aux artisans 

d’afficher leur savoir-faire au travers de 

l’attestation d’un organisme indépendant. Il a 

également tenu à saluer le projet lauréat du 

« Concours conjuguez les métiers du Bâtiment au 

Féminin ! » qui met à l’honneur le métier de 

métallier, avant d’évoquer la pression qui pèse 

trop souvent sur les épaules des artisans du 

Bâtiment et peut mener au burnout : 
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 « Dans l’artisanat, il est parfois difficile de laisser les problèmes à la porte de l’entreprise. Quand 

on est artisan, on emmène les problèmes à la maison. » 

 

Jean-Marc Desmedt, Président de l’UNA Charpente-Menuiserie-Agencement est revenu sur 

l’importance de mesures en faveur de la formation, avec notamment celle d’opérateurs sur machine 

ou encore le profil d’ingénieur en entreprise de charpente ou de menuiserie. « On ressent avec la 

complexité des travaux que l’on mène le besoin de recruter de tels profils… » explique-t-il « celui 

d’un ingénieur qualifié par l’apprentissage qui fait le lien entre le bureau d’étude et la 

fabrication ». Jean-Marc Desmedt s’est par ailleurs insurgé contre la baisse du plafond des collectes 

de l’argent des entreprises artisanales pour la recherche et développement dans le bois. Ce coup de 

rabot du gouvernement s’ajoute à la demande de Bercy d’un retour sur investissement de 30% sur le 

plan bois, actuellement subventionné à hauteur de 70% par l’État : « une double peine pour les 

professionnels de la filière bois » selon Jean-Marc Desmedt. 

 

9 juin 2015 : Couverture-Plomberie-Chauffage et Équipement-
Électrique et Électrodomotique 
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Pour Bruno Gal, Président de l’UNA Couverture-
Plomberie-Chauffage, l’un des débats importants 
des rencontres de Marseille sera la discussion sur 
la simplification des qualifications RGE « Reconnu 
garant de l’environnement » :  
 
« Les plombiers chauffagistes sont confrontés à 
une multiplicité de qualifications RGE. Nous 
avons travaillé à sept propositions pour 
simplifier l’accès à ces dernières et continuons à 
mobiliser les artisans. Avec bientôt 10 000 ECO 
Artisans, nous sommes le 1er réseau d’entreprises 
qualifiées, il faut que cela continue ! Par 
ailleurs, nous avons conclu un partenariat avec 
GrDF en direction des ECO Artisans qui seront 
identifiés, vers qui seront redirigées des offres 
de rénovation et dont les évaluations seront 
reconnues dans ce cadre de ces offres » 



Les présidents des deux UNA s’accordent sur l’importance pour les artisans de se positionner sur la 
tendance émergeante des objets connectés.  
 
Dans ce cadre, Christophe Bellanger, Président de l’UNA Équipement-Électrique et 
Électrodomotique, insiste sur la montée en compétences : 
 
« Les compteurs intelligents modifient profondément nos métiers et notre positionnement vis-à-vis 
des opérateurs d’électricité. Nous réfléchirons à la meilleure façon d’apporter une valeur ajoutée à 
nos clients dans ce contexte de mutation de notre secteur. » 
 

 

12 juin 2015 : Maçonnerie-Carrelage et Métiers de la Pierre 
 
Pour Christian Schieber, Président de l’UNA 
Métiers de la Pierre, « Il est important de 
réhabiliter la pierre naturelle, un matériau 
noble, durable et qui reste accessible. En 
témoigne la construction de douze logements 
sociaux en pierres massives à Verdun ».  
 
C’est dans cette logique que les référentiels de 
formation aux métiers de la pierre ont été revus 
afin de faciliter l’utilisation de ce matériau dans 
la construction d’ouvrages performants. Pour 
Christian Schieber interpelle quant à la nécessité 
de « ne pas s’assoupir sur ses lauriers. Il faut 
savoir innover, se réinventer, quel que soit son 
cœur de métier ». 
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Pour Dominique Métayer, Président de l’UNA Maçonnerie-Carrelage « Les ECO Artisans ont de 
l'avance sur la performance des bâtiments. ». S’agissant de l’efficacité énergétique il ajoute qu’à ce 
stade « nous sommes possiblement à 5 ans du bâtiment à énergie positive ». Pour y parvenir, il 
faudra intégrer dans les différents diplômes la dimension « efficacité énergétique » et disposer de 
techniques innovantes garanties par des avis techniques.  
 
Par ailleurs, Dominique Métayer tient à évoquer la construction minérale « les modes constructifs de 
la filière minérale préservent la santé et la sécurité des occupants des logements ». Quant aux 
carreleurs, ils constatent « une sinistralité accrue due principalement à une mauvaise prise en 
compte des surfaces, problématique à laquelle ils travailleront pour y remédier. » 
 
Enfin, il a également rappelé que « 2% des sinistres et 20 % des coûts sont engendrés par une 
méconnaissance des sols, ce qui pourrait, peut-être, évité en réalisant au préalable une étude de 
faisabilité géotechnique » et regrette que l’amendement sur la loi Macron proposé en ce sens n’ait 
pas abouti, rappelant qu’« il ne s’agit pas là d’un surcoût mais bien d’une économie en matière 
première comme en pénibilité. » Dans un secteur en crise, Dominique Métayer conclut en insistant 
sur la nécessité de « redonner de l’autonomie aux professionnels de la filière. » 
 

 
Pour télécharger les dossiers de presse des conférences, cliquez ici. 
(Les documents sont disponibles jusqu’au 19 juin) 

 
 

La CAPEB vous convie aux 
Journées Professionnelles de la Construction 

jeudi 25, vendredi 26 et samedi 27 juin 2015 à Marseille 

http://we.tl/DwasEnfUiE


 
 
 

Pour consulter le programme des Journées Professionnelles de la construction : cliquez ici 
Pour vous inscrire à cet événement : cliquez ici 

(les hébergements et les déplacements sont à la charge de l’éditeur) 

 

 
 
 
 
 

A propos de la CAPEB :  
 
La CAPEB, Confédération de l’Artisanat et des Petites Entreprises du Bâtiment, est le syndicat patronal 
représentant l’artisanat* du Bâtiment (www.capeb.fr) lequel dénombre : 
- 350 784 entreprises employant moins de 20 salariés**, soit 98% des entreprises du Bâtiment*** 
- 685 396 salariés, soit 60% des salariés du Bâtiment 
- et 63 000 apprentis, soit 79% des apprentis du Bâtiment 
Qui réalisent :  
- 75 milliards d’euros de chiffre d’affaires, soit 64% du CA du Bâtiment 
* Définition d’une entreprise artisanale : une petite entreprise qui peut employer ou non des salariés et qui est inscrite au 
répertoire des métiers. 
** Ce chiffre (350 784) ne comprend pas les 129 899 auto-entrepreneurs inscrits au RSI, dont les 96 708 ayant déclaré un CA 
selon l’ACOSS 
*** Ces chiffres sont extraits de la nouvelle publication : « Les chiffres clés de l’artisanat du Bâtiment 2015 »  
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Hopscotch Paris : 
Isabelle Pestourie – Tél : 01 58 65 10 77 - ipestourie@hopscotch.fr 
Baptiste Romeuf - Tél : 01 58 65 00 45 – bromeuf@hopsctoch.fr 
 
CAPEB : 
Isabelle Planchais – Tél : 01 53 60 50 00/77/81 et 06 08 56 78 06 - i.planchais@capeb.fr 
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